
 
 

Einladung, 
Programm, 
Anmeldung 

und Informationen 
in Leichter Sprache 

 
zum Familientreffen und 

der Mitglieder-Versammlung 2023 
 

29. September bis 1. Oktober 2023 
 

im Heinrich-Lübke-Haus 
Zur Hude 9 

59519 Möhnesee-Günne 
Tel. 0 29 24 - 80 60 
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Programm 2023 
 
Freitag, 29. September 2023 

Wann? Was? 

ab 15 Uhr 
Anreise, Begrüßung, Zimmer-Vergabe  
Ihr könnt in Eure Zimmer am 29. 
September ab 16 Uhr einziehen. 

18 Uhr Abendessen 

19 Uhr 
Die Kinder mit Behinderung lernen ihre 
Betreuerinnen und 
Betreuer kennen. 

19 Uhr 

Treffpunkt für selbständige Menschen 
mit Behinderung 
ab 18 Jahre 
Alle in dieser Gruppe lernen sich kennen. 

19 Uhr 

Kreativ-Raum mit dem Thema 
„Glücksmomente“ finden für 
Geschwister von 6 bis 11 Jahre statt. 
Alle Kinder in dieser Gruppe lernen sich 
kennen. 
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19 Uhr 

Gruppe „Action for Teens“ für 
Geschwister von 12 bis 18 Jahren.  
Alle Kinder in dieser Gruppe lernen sich 
kennen. 

19 Uhr 

18+ ist die Gruppe für Geschwister über 18 
Jahre.   
Diese Gruppe trifft sich zum 
Kennenlernen und organisiert 
für sich selbst das Wochenende. 

19:30 Uhr 

Arbeitskreis Trauer: Es findet eine 
Begrüßungs-Runde statt.  
Die Begrüßungs-Runde ist für alle 
Teilnehmer und 
Teilnehmerinnen des Familientreffen 
offen. 

19:30 Uhr 
Begrüßungs-Treffen für alle 
teilnehmenden Familien. 

ab 20 Uhr 
Gemütliches Zusammen-Sitzen und 
Reden für alle 
Teilnehmer und Teilnehmerinnen. 

  



LEONA e. V. 

Seite 3 

 
Samstag, 30. September 2023 

Wann? Was? 

8 Uhr Frühstück 

9 Uhr 
Beginn der Kinder-Betreuung und 
Aktivitäten für Geschwister 

9 Uhr Arbeitskreis Trauer 

9:30 Uhr 
SEED - Vortrag zum Thema sozio-
emotionale Entwicklung 
für Eltern, erster Teil 

9:30 Uhr Vortrag zum Thema Humangenetik 

12 Uhr Mittagessen 

ab 13 Uhr Angebot für betroffene Kinder 

13 Uhr Geschwister 18+ 

14 Uhr 
Beginn der Kinder-Betreuung und 
Aktivitäten für Geschwister 
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14 Uhr 

Arbeitskreis Trauer: Kommt zum Thema 
ins Gespräch 
mit trauernden Eltern – offene 
Gesprächsrunde 

14 Uhr 
SEED - Vortrag zum Thema sozio-
emotionale Entwicklung 
für Eltern, zweiter Teil 

14 Uhr 
Medien-Kompetenz für alle Kinder, 
Jugendlichen 
mit und ohne Behinderung ab 10 Jahre 

16:30 Uhr 
Wir treffen uns zum Gruppenfoto vor dem 
Haus 

17 Uhr Andacht 

18 Uhr Abendessen 

19 Uhr Geschwister 18+ 

19:30 Uhr Lagerfeuer und kleine Nachtwanderung 

20:30 Uhr Disco 
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Sonntag, 1. Oktober 2023 

Wann? Was? 

8 Uhr Frühstück 

9 Uhr 
Beginn der Kinder-Betreuung und 
Aktivitäten für Geschwister 

9:30 Uhr Mitglieder-Versammlung LEONA e.V. 

12 Uhr Mittagessen 

 
Nach dem Mittagessen heißt es: Packen und alle reisen 
wieder nach Hause.  
 
Gute Fahrt und auf Wiedersehen im kommenden Jahr. 
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Ihr seid das erste Mal auf dem Familientreffen? 
Keine Sorge. 
Christian Künzel ruft Euch vor dem Familientreffen an. 
Er klärt mit Euch alle Fragen, die Ihr zum Familientreffen 
habt. 
Am 29. September wird er Euch im Heinrich-Lübke-Haus 
persönlich begrüßen. Alle Familien freuen sich Euch 
kennenzulernen. 
Zum Beispiel beim Begrüßungs-Treffen am Freitag  
ab 19:30 Uhr und am gesamten Wochenende.  
Wenn Ihr mit Christian Künzel sprechen möchtet,  
könnt Ihr ihn anrufen. 
Die Telefonnummer ist 01 77 – 53 69 04 5. 
 
Möchtet Ihr uns vor dem Familientreffen kennenlernen? 
Am letzten Mittwoch im Monat, um 20:15 Uhr treffen wir 
uns immer online. 
Die Veranstaltung heißt LEONAs im Austausch. 
Der nächste Termin ist der 31. Mai 2023, 20:15 Uhr. 
Schreibt Daniela in der Geschäftsstelle eine Mail:  
 
geschaeftsstelle@leona-ev.de 
 
Sie schickt Euch eine Mail mit dem Link für den Termin. 
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Familientreffen 2023 - Programm 
 
SEED: Skala der Emotionalen Entwicklung – Diagnostik 
Am Samstag, 30. September 2023, begleitet uns Frau 
Breiding mit dem Thema sozio-emotionale Entwicklung 
durch den Tag.  
Frau Breiding arbeitet am KEH.  
Das KEH ist das evangelische Krankenhaus Königin 
Elisabeth Herzberge in Berlin. 
Sie arbeitet dort als Kinder- und Jugendlichen- 
Psychotherapeutin in Ausbildung.  
Ihr Beruf ist Rehabilitations-Pädagogin.  
 
Bei Menschen mit einer geistigen 
Entwicklungs-Störung kommt es oft zu 
einem Unterschied zwischen: 

-  dem biologischen Alter, 
-  dem kognitiven Alter und  
-  dem emotionalen Entwicklungs-

Alter.  
Diese Unterschiede und die Bedürfnisse 
des Menschen werden oft im Alltag übersehen. 
Manchmal kommt es dadurch zu herausfordernden  
Verhaltensweisen.  

Abbildung 1: SEED Buchseite 
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Als Eltern können wir von unseren Erfahrungen berichten. 
Oft werden die Erfahrungen nicht ernst genommen, weil wir 
„nur“ die Eltern sind.  
Verhaltensweisen können durch die Feststellung des 
emotionalen  
Entwicklungs-Alters besser verstanden werden. 
Es ist ein Unterschied, ob ein Mensch in seiner emotionalen 
Entwicklung  
noch in der Trotz-Phase oder schon in der Vor-Pubertät ist.  
Der Umgang könnte leichter werden. 
 
Humangenetik 
Frau Dr. Küchler hält einen Vortrag über die neuen 
Entwicklungen der Humangenetik.  
Die Humangenetik ist ein neues Gebiet in der Medizin.  
Sie befasst sich mit der Vererbung von körperlichen und 
geistigen Merkmalen. Das Wort Genetik stammt aus dem 
Griechischen und bedeutet: Abstammung.  
Sie beantwortet Eure Fragen rund um die humangenetische 
Diagnostik und die Genforschung. 
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Arbeitskreis Trauer: Angebot für trauernde Eltern  
Trauernde Familien gehören beim Familientreffen 
natürlich mit dazu. 
In jedem Jahr treffen wir uns.  
Neue Teilnehmer und Teilnehmerinnen sind in unserem 
Kreis immer willkommen. 
Gemeinsam möchten wir unsere Erinnerungen an unsere 
Lieben lebendig halten. 
Der Arbeitskreis Trauer freut sich auf Euch. 
 
Ihr seid vorher noch nicht beim Familientreffen gewesen?  
Kommt vorbei und habt keine Angst!  
Wir treffen uns am Freitag, 19:30 Uhr. 
Wir begrüßen Euch und lernen uns kennen. 
 
In diesem Jahr haben wir Herrn Maschwitz eingeladen. 
Herr Maschwitz ist Pfarrer. 
Er möchte mit uns über ein Thema sprechen.  
Das Thema heißt: 
Das Vergangene prägt uns. 
Das Vergangene gehört zu uns. 
Aber das Tor zur Gegenwart ist offen. 
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Medien-Kompetenz inklusiv  
Medien-Kompetenz nur für Kinder und Jugendlichen mit 
und ohne Behinderung, ab 10 Jahre. 
Wir reden über TikTok und Instagram und andere 
soziale Medien.  
Wie kann man Nachrichten teilen oder liken.  
Das ist ein englisches Wort und wird leiken gesprochen. 
Wie kannst Du diese Programme nutzen. 
Wir haben eine Frau eingeladen. 
Sie erklärt den richtigen Umgang. 
 

Mitglieder-Versammlung LEONA e. V. 
Die Einladung zur Mitglieder-Versammlung wurde separat 
verschickt. 
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Betreuungs-Angebote  
 
Betreuungs-Angebot für betroffenen Kinder  
Die betroffenen Kinder werden bei Bedarf 1 zu 1 betreut! 
 
Eigene Kinder-Betreuer 
Ihr könnt Eure eigenen Kinder-Betreuer mitbringen. 
Das ist sehr willkommen! 
Bitte setzt Euch dann mit Stefanie Künzel in Verbindung. 
E-Mail: betreuer@leona-ev.de 
 
Die eigenen Betreuer müsst Ihr in der Anmeldung mit 
angegeben.  
Die Betreuer zahlen keinen Teilnahme-Beitrag. 
Sie erhalten für das Wochenende eine Betreuer-Pauschale. 
 
Kreativ-Raum mit dem Thema Glücksmomente für 
Geschwister von 6 bis 11 Jahre 
Die Geschwisterkinder bei LEONA e. V. leben alle in einer 
besonderen Familiensituation. 
Für Geschwisterkinder ist es schön, mal unter sich zu sein.  
Hier ist das Thema Behinderung niemandem unangenehm. 
Auch in diesem Jahr wird das Geschwisterprojekt von 
Gudrun Mies-Walfort und einer weiteren Person betreut. 
Das Thema in diesem Jahr ist: Glücksmomente finden.  
Lasst Euch überraschen. 
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Treffpunkt für selbständige Menschen mit Behinderung 
ab 18 Jahre 
Es gibt einen Ansprech-Partner für diese Gruppe für 
gemeinsame Aktivitäten.  
 
Die Gruppe wird sich eigenständig organisieren. 
Die Gruppe wird auch das Gelände des Heinrich-Lübke-
Hauses verlassen.  
Wir benötigen für den Unterstützungs-Bedarf  
eine genaue Beschreibung bei der Anmeldung. 
Wir brauchen diese Informationen, damit wir ein Gruppen-
Angebot organisieren können.  
Das Gruppenangebot findet nur dann statt. 
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Kindergarten  
Angebot für Geschwister von 0 bis 6 Jahre 
Kinder unter zwei Jahren können im Kindergarten nur 
stundenweise betreut werden.  
Bitte sprecht dies persönlich ab. 
 
Für Kinder von zwei bis sechs Jahren findet die Betreuung 
im Kindergarten statt. 
Ein Betreuer betreut immer 4 Kinder.  
Beim Abgeben und Abholen tragen die Betreuer die Kinder 
in eine Liste ein.  
Die Kinder werden fast immer im Haus betreut.  
Sie gehen aber auch in kleinen Gruppen nach draußen.  
Wir bieten Sing-Spiele, Bewegungs-Spiele, basteln und 
malen an. 
 
18+ ist die Gruppe für Geschwister über 18 Jahre.  
Die erwachsenen Geschwister organisieren sich am 
Wochenende selbst.  
Wir können Fahrräder ausleihen oder andere Ideen 
verwirklichen. 
Insgesamt steht uns das Wochenende zur freien Verfügung. 
Es können auch kurzfristig noch andere Aktivitäten von uns 
geplant werden. Wir wollen zusammen Spaß haben und im 
Austausch bleiben.  
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Action for Teens mit Spiel und Spaß für Geschwister von 
12 bis 18 Jahre  
Die Action-for-Teens-Gruppe leitet Helmar Jehnert und ein 
zweiter Betreuer. 
Beide sind Erlebnispädagogen. 
Bei gutem Wetter machen wir: 

- Kletterparcours im Wald,  
- Bogen-Schießen,  
- spannende Nacht-Aktionen, 
- einen Feuer-Workshop und  
- Spiele aus dem Bereich Gruppenbildung. 

Für den Austausch unter den Jugendlichen gibt es zwei 
Gruppen: 

- 12 bis 15 Jahre 
- 16 bis 18 Jahre  

Alle 12- bis 18-Jährigen können an den Angeboten mit 
Helmar Jehnert teilnehmen. 
Die Jugendlichen können es frei entscheiden. 
 
Zum Lager-Feuer mit Stockbrot am Samstag sind alle 
Familien herzlich eingeladen. 
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Organisatorische Hinweise 
 
Anmeldung bitte online. 

Auf der Internetseite von LEONA e. V. findet Ihr den 
Anmeldungslink oder Ihr nutzt diesen Link: 
 
www.leona-ev.de/anmeldung  
 
Bitte gebt Euer Geburtsdatum an. 
Bitte gebt dort auch Eure eigenen Betreuer mit an.  
Die eigenen Betreuer bezahlen keinen Teilnahme-Betrag. 
Das ist wichtig für das Heinrich-Lübke-Haus und die 
Versicherung.  
Die Anmelde-Formulare sind nicht in Leichter Sprache. 

Vielleicht braucht Ihr dafür Unterstützung. 

Ihr könnt Euch bis 21. Juni 2023 anmelden.  
 

Bitte ladet die Kinder-Steck-Briefe online hoch. 

In den Steck-Briefen könnt ihr wichtige Informationen 
ankreuzen. 

Zum Beispiel was Euer Kind gern isst oder ob es Tabletten 
nehmen muss. 

Viele andere Dinge sind dort aufgeschrieben. 

In diesem Jahr gibt es zum 1. Mal Steckbriefe für Kinder mit 
Behinderung und Kinder ohne Behinderung. 

Bitte achtet auf diese Veränderung.  



www.leona-ev.de Familientreffen 2023 

Seite 16 

 
Als Ausnahme könnt Ihr die Anmeldung mit der Post 
schicken. 
Dafür müsst Ihr das Formular aus diesem Brief ausfüllen. 
Ihr schickt es dann an die Geschäftsstelle von LEONA e. V. 
 
Die Adresse lautet: 
LEONA e. V.  
Geschäftsstelle 
Kornblumenweg 38 
59439 Holzwickede 
 
Einen USB-Stick mit Fotos von unserem Familientreffen 
bekommen nur Teilnehmende.  
Er kostet 15 Euro. 
Ihr müsst den USB-Stick mit Fotos auf dem 
Anmelde-Formular ankreuzen. 
Nach dem Familientreffen bekommt Ihr den USB-Stick mit 
der Post. 
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Jetzt müsst Ihr die Anmelde-Gebühren und das Geld für 
den USB-Stick mit Fotos bezahlen.   
Bitte überweist das Geld auf das Konto:   
 
LEONA e. V. 
Kreissparkasse Steinfurt 
IBAN DE 31 40 35 10 60 00 72 32 82 22 
Verwendungszweck: 
Beitrag Familientreffen 2023 Familienname 
 
Bei Familienname müsst Ihr Euren Namen eintragen. 
Die Zuordnung der Überweisung zu den Anmeldungen ist 
sonst sehr schwer.  
 
Die Plätze beim Familientreffen werden erst nach der 
Anmeldung und der Bezahlung vergeben.  
Die Bestätigung für das Familientreffen erhaltet Ihr 
zwischen August und Anfang September. 
Bei vielen Anmeldungen für das Familientreffen haben wir 
manchmal eine Warteliste. 
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Die Zimmerbelegung plant unser Vorbereitungsteam. 
In die Anmeldung schreibt bitte besondere Wünsche auf. 
Die Wünsche können wir nur in der Vorbereitung 
organisieren. 
Ihr könnt Euch auch an Felipa Gerritzen wenden. 
Ihr könnt sie erreichen:  
E-Mail: felipa.gerritzen@leona-ev.de 
 
Ihr könnt in Eure Zimmer im Heinrich-Lübke-Haus 
am 29. September ab 16 Uhr einziehen. 
 
Anreise mit der Bahn: 
Manche Teilnehmenden reisen mit der Bahn. 
Bitte meldet Euch vorher bei Christian Künzel. 
Wir können Euch vom Bahnhof in Soest abholen.  
Ihr könnt ihn erreichen:  
E-Mail: christian.kuenzel@leona-ev.de 
Bitte schon in der Anmeldung die Ankunftszeit und 
Abfahrtszeit aufschreiben. 
Bitte gebt auch Eure Handynummer für die Organisation an. 
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Kinderbetten und Bedarf an Schlaf-Räumen 
Alle benötigten Kinderbetten müssen selbst mitgebracht 
werden!  
Habt Ihr kein Kinderbett? 
Bei der Anmeldung kann man ein Kinderbett mit 
aufschreiben. 
 
Bitte beschreibt Euren Bedarf an Schlaf-Räumen genau. 
Wir müssen wissen: 

- Welche Kinder schlafen im Zimmer der Eltern? 
- Wer schläft im mitgebrachten Kinderbett? 
- Wer benötigt ein Einzel-Zimmer? 
- Wer kann sich einen Schlaf-Raum mit anderen teilen?  

Bitte bedenkt, dass das Zimmer-Angebot im 
Heinrich-Lübke-Haus gering ist.  
Wir planen sehr genau. 
 
Viele Familien sollen beim Familientreffen dabei sein. 
Georg Graf ist der Ansprechpartner für Fragen zum Haus. 
Ihr erreicht ihn unter: 
E-Mail: georg.graf@leona-ev.de 
Handy: 0 15 11 - 23 09 06 6 
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Pinnwand im Erdgeschoss – Angebote von Eltern für 
Eltern 
Im Heinrich-Lübke-Haus ist viel Zeit zum Treffen und 
Austausch. 
Es gibt einen Treffpunkt im Erdgeschoss, dort kann man 
sich gut verabreden. Dort wird es auch eine Pinnwand 
geben.   
Auf der Pinnwand kann man Treffpunkte und Zeiten mit 
anderen verabreden.  
Wollt Ihr selbst ein Angebot organisieren? 
Setzt Euch gern mit dem Arbeitskreis Familientreffen in 
Verbindung. 
E-Mail: familientreffen@leona-ev.de 
 
Tisch für Geschwisterkinder ab 10 Jahren 
Geschwisterkinder ab zehn Jahren können beim Essen an 
einem großen Tisch mit anderen Kindern zusammensitzen. 
Ihr müsst dies in der Anmeldung ankreuzen. 
Sonst sitzen die Kinder bei den Eltern mit am Tisch.  
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Liebe Eltern, das Organisations-Team hat eine Bitte: 
Anmeldungen zu den einzelnen Gruppen sind verbindlich. 
Die Angebote am Familientreffen sind mit hohen Kosten 
und großem Organisations-Aufwand verbunden. 
 
Bitte besprecht die Betreuung Eurer Kinder vorher mit 
ihnen. 
 
Überlegt mögliche Vorlieben oder Freundschaften vorher 
gemeinsam mit ihnen. Alle sollen an diesem Wochenende 
Spaß haben und sich wohlfühlen. 
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Finanzielle Unterstützung des Familien-Treffens 2023 
Wir danken den gesetzlichen Krankenkassen für die 
finanzielle Unterstützung. 
Diese fördern Selbsthilfe-Vereine. 
Diese Förderung heißt Selbsthilfe-Förderung. 
Die Förderung ist für alle Vereine in ganz Deutschland. 
Sie steht im 5. Sozialgesetzbuch, im Paragraf 20h. 
LEONA e. V. ist ein Familien-Selbsthilfe-Verein.  
  
Die Krankenkassen fördern unser Familientreffen mit den 
Angeboten für 

• die Eltern,  
• die betroffenen Kinder, 
• die Geschwister und  
• die Trauernden. 
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Adressen und Kontodaten 
im kurzen Überblick 
 
Hausanschrift 
Heinrich-Lübke-Haus 
Zur Hude 9 
59519 Möhnesee-Günne 
Telefon: 0 29 24 - 80 60 
Fax: 0 29 24 - 80 64 02 
E-Mail: info@heinrich-luebke-haus.de 
http://www.heinrich-luebke-haus.de 
 
Organisatorisches Haus 
Georg Graf: 
Handy: 0 15 11 - 23 09 06 6 
E-Mail: georg.graf@leona-ev.de 
  
Zimmerbelegung 
Felipa Gerritzen 
Handy: 01 77 – 25 43 39 3 
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Anmeldung bis 21. Juni 2023 an: 
online: https://www.leona-ev.de/anmeldung 
Post: 
LEONA e. V. 
Geschäftsstelle 
Kornblumenweg 38 
59439 Holzwickede 
 
Überweisung Teilnahmebeitrag  
 
LEONA e. V. 
IBAN: DE 31 40 35 10 60 00 72 32 82 22  
BIC: WELADED1STF 
Kreissparkasse Steinfurt 
Verwendungszweck: 
Beitrag Familientreffen 2023 Familienname 
 
Achtung: Die Plätze werden nach der Reihenfolge vergeben. 
Der Zahlungs-Eingang bestimmt die Reihenfolge. 
Bei vielen Anmeldungen für das Familientreffen haben wir 
manchmal eine Warteliste.   
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Betreuung neuer Familien und Bahnreisende 
Christian Künzel  
Telefon: 0 24 49 - 91 96 99  
Handy: 01 77 – 53 69 04 5  
E-Mail: christian.kuenzel@leona-ev.de 
 
Organisation Betreuer 
Steffi Künzel und Nicole Pleßmann 
Steffi Telefon: 0 24 49 - 91 96 99 
Nicole Telefon: 0 71 21 - 54 38 9 
E-Mail: betreuer@leona-ev.de  
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Abbildung 2: Gruppenfoto Familientreffen 2022 – Achim Pohl 

 



 

 

Programm-Heft Erstellung:   Pia Beckmann  
Übersetzung in Leichte Sprache:  Maud Materson  
Prüfung der Leichten Sprachen:  Amin Annouri mit 

Dorothea Mewes, 
Helke Iven mit Vera 
Freymann-Iven,  
Kaj Bergmann 


